

# IDEA DE HISPANOAMÉRICA

UNA PUBLICACIÓN DE INICIATIVA DEMOCRÁTICA DE ESPAÑA Y LAS AMÉRICAS

IDEA-DEMOCRATICA.ORG



EL BANCO INTERAMERICANO DE DESARROLLO CON SEDE EN WASHINGTON.(CORTESÍA)

# Inclusión social pide Laura Chinchilla al BID por efecto de la pandemia

América Latina y el Caribe (ALC) enfrentan el mayor desafío de su historia reciente: crisis sanitaria, económica y social de proporciones ocasionadas por el COVID-19, agregadas a su débil crecimiento económico, elevados niveles de informalidad, persistente desigualdad y baja productividad previos a la pandemia

Crisis pasadas han resultado en "décadas pérdidas". La historia no tiene por qué repetirse. Con liderazgos visionarios, democráticos y responsables, y un renovado espíritu de diálogo, cooperación y concertación, la región tiene la resiliencia y el potencial necesarios para construir

una próxima década de oportunidades, que siente las bases de un desarrollo dinámico, inclusivo, verde e inteligente. Para cumplir esa tarea, el Banco Interamericano de Desarrollo (BID), será crucial. Aspiro a su presidencia. Creo tener las fortalezas que los tiempos demandan PASA PAG. 2

# POLÍTICA

# Venezuela: No hay abstención electoral en comicios no democráticos

Los partidos opuestos al régimen dictatorial de Nicolás Maduro afirman que usando el control que tiene sobre todos los poderes públicos, "acabó con la posibilidad de tener cualquier tipo de elección libre y competitiva" ▶ PAG. 2

FRASE PARA LA MEMORIA

Muchas actividades criminales viraron hacia el mundo virtual durante la pandemia

JÜRGEN STOCK
Secretario General de la INTERPOL

#### **DERECHOS HUMANOS**

# Bomba contra el altar de la Sangre de Cristo en Managua

Francisco, dos años atrás, advierte sobre las Babilonias de actualidad, sociedades que se vienen paganizando y recoge al efecto la enseñanza bíblica: "Será destruida por Dios esta sociedad que dice ser cristiana, pero es pagana, y vive como los paganos". > PAG. 4



S.S. FRANCISCO

## **DIRECTORIO EDITORIAL**

Iniciativa Democrática de España y las Américas (IDEA) es un foro internacional no gubernamental de exmandatarios demócratas, respetuosos de la alternabilidad democrática, que patrocina la Fundación IDEA-Democrática como objeto primordial. Desde la sociedad civil y la opinión pública observa y analiza los procesos y experiencias democráticos iberoamericanos, reflexiona sobre las vías y medios que permitan la instalación de la democracia allí donde no existe o su reconstitución donde se ha deteriorado, así como favorecer su defensa y respeto por los gobiernos donde se encuentra radicada. www.idea-democratica.org

PRESIDENTE DE LA FUNDACIÓN IDEA Nelson J. Mezerhane Gosen

SECRETARIO GENERAL DEL GRUPO IDEA

Asdrúbal Aguiar

EDICIÓN Y DIAGRAMACIÓN Lucia Cerboni / Diario Las Américas





# Partidos democráticos no participarán en el fraude de Maduro

► VIENE DE LA PAG. 1

"Para el proceso electoral parlamentario del año 2015 la unidad democrática consolidó su victoria con la utilización de la tarjeta de la UNIDAD. El uso de esta tarjeta fue secuestrado por el régimen impidiendo su utilización a causa de medidas cautelares y los directivos que representan a la UNIDAD como organización, aún se encuentran sometidos a procesos judiciales penales", observa el comunicado suscrito este 2 de agosto.

Recuerdan que entre la elección de los diputados del 2015 y la instalación de la legítima Asamblea Nacional, la Sala Electoral del TSJ de Maduro, presidida en ese entonces por Indira Alfonzo – ahora nombrada por aquél presidenta del Consejo Nacional Electoral – "fue quien dictó la sentencia cautelar suspendiendo la elección parlamentaria del estado Amazonas" para impedir que se conformara "la mayoría calificada que le dio el pueblo de Venezuela a la oposición democrática" de entonces.

"El régimen de Maduro, aplicando inconstitucionalmente normas de manera retroactiva, mantuvo por años a los partidos de oposición invalidados para participar en procesos electorales e inhabilitados administrativamente a sus principales dirigentes políticos violándoles su derecho a la participación política y ha impedido la inscripción de nuevas organizaciones políticas a menos que sean afectas al régimen", añade. Y al paso ahora "eliminan la votación directa, secreta y universal para los diputados de los pueblos indígenas, violando la Constitución y la Ley", anulando "cualquier posibilidad de considerar el proceso convocado como un proceso electoral", por lo que han decido, unánimemente, no participar del fraude convocado.

"No somos abstencionistas: no hay abstención cuando lo convocado no es una elección", concluyen. E invitan "a la comunidad internacional a rechazar este nuevo intento de fraude que pretende ejecutar el régimen de Maduro en violación a los principios democráticos y a que nos continúen apoyando en nuestra lucha hasta que todos los venezolanos podamos de nuevo votar, confiando en que nuestro voto será contado en elecciones presidenciales y parlamentarias libres, justas y verificables"



LAURA CHINCHILLA, COSTA RICA ENTRE EL 2010 Y EL 2014. (DLA/IDEA)

# Un liderazgo visionario, experimentado y conciliador plantea la expresidenta

► VIENE DE LA PAG. 1

La decisión de quién presidirá el BID en los próximos años, es una de las más importantes que los gobernantes de la región tienen ante sí.

Una agenda para el desarrollo dinámico, inclusivo, verde e inteligente, es el planteamiento de Chinchilla, pidiendo que el BID se concentre en una agenda regional más estratégica enfocada en políticas que activen dinámicas transformadoras y de largo plazo, agrupadas en cinco pilares fundamentales: Robustecer las redes de desarrollo e inclusión social; dinamizar el crecimiento económico aprovechando las transformaciones en las cadenas globales de valor y la reubicación geográfica de procesos de producción; acelerar el uso masivo de las tecnologías digitales, fomentando inversiones para la ampliación de redes fijas y móviles, la conectividad y digitalización de hogares, escuelas y unidades productivas y el desarrollo de las industrias digitales; impulsar un desarrollo verde y sostenible mediante el impulso de alianzas público privadas e inversiones en energías limpias e infraestructuras sostenibles.

## Cree asimismo que será clave una agenda azul que permita a los países especialmente a los países insulares del Caribe, aprovechar de manera sostenible sus recursos marinos.

El BID goza de gran prestigio y solidez, gracias al trabajo de sus cuatro presidentes anteriores, pero habrá que adecuarlo a los cambios disruptivos que acelerará la pandemia. A la par de sus colocaciones crediticias, propone la expresidenta de Costa Rica convertirlo en un referente de políticas de excelencia, que agregue mayor valor e impacto a sus operaciones y oriente la toma de decisiones de sus socios. Además, considera se deberá acercar la institución a los clientes, que son los gobiernos, el sector productivo y los ciudadanos, así como agilizar los procesos de aprobación de préstamos y mejorar el seguimiento y ejecución eficaz de los mismos, y fortalecer su gobernanza con mayor transparencia y coordinación con los otros dos pilares del Grupo BID -BID Invest y BID Lab.

Dadas las necesidades financieras que tendrán los países y las inversiones que está exigiendo la atención de la pandemia, se deberán movilizar más recursos mediante alianzas con sectores productivos y organismos multilaterales y regionales. También impulsar la ampliación de su capital, para lo que será clave que quien dirija la organización genere confianza y sepa armonizar las diversas posiciones de los actores que inciden en su operación.

La región requiere más apego al estado de derecho, más seguridad jurídica, más integridad, más protagonismo ciudadano y más democracia, en especial con instituciones justas, eficientes y transparentes. Y el talento joven de nuestra región debe ser la gran fuerza que impulse la renovación económica en los años por venir, es el compromiso que asume la exmandataria de ser elegida durante este año



#### **OPINAN LOS LIRBOS**

LA PREGUNTA:

# ¿Cómo explicar en libertad la destrucción de los íconos culturales y religiosos: el "memoricidio"?



SAMUEL TORO, COLUMNISTA CHILENO, EL MOSTRADOR (2020)

"La historia y la memoria, atraviesa en estos períodos del siglo XXI un quiebre relacionado con la tradición occidental fundante; ... Hay historiadores, arquitectos y estudiosos ... que apelan al cuidado de estos monumentos públicos, independiente de su violenta representación para una porción importante de la población. Uno de los argumentos emitidos es sobre la conservación de ciertas memorias (quizá, para algunos pueda analogizarse con el mantenimiento del campo de concentración en Auschwitz, hoy convertido en una especie de museo del holocausto) ... [E]sta nueva iconoclastia popular la resumo en dos puntos: ... el humano representado mantiene... la inmortalidad de nuestras tradiciones arcaicas: una representación artística puede violentar la convivencia social... los quiebres de las tradiciones culturales que se viene dando desde las primeras protestas globales posteriores a la tradición idealista histórica (podríamos pensar que mayo del 68 podría ser una inflexión actual y Seattle del 99 la primera organizada a través de Internet)"



GUILLERMO ALTARES, PERIODISTA, EL PAÍS, 2015

"La guerra de los yihadistas del Estado Islámico contra los vestigios arqueológicos no tiene nada que ver con el pasado; sino con el presente. Los daños al patrimonio que padece Oriente Próximo, ... son para los historiadores los peores que ha sufrido el mundo desde la II Guerra Mundial. Nunca desde aquel cataclismo ... se había atacado de forma tan sistemática y eficaz la historia... El periodista y experto en Islam Javier Martín, ... corresponsal de la agencia EFE en el Magreb, explica que "así como Mahoma destruyó todos los ídolos de piedra que se adoraban en la península arábiga, los radicales como el Estado Islámico creen que toda figura y cultura anterior al islam representa la herejía y, por tanto, debe ser destruida". "Pero hay un segundo componente", prosigue Martín, "y es que el Estado islámico es consciente del impacto propagandístico que tiene en Occidente la destrucción del patrimonio histórico. Arrasar sitios arqueológicos es una forma de provocación a Occidente, pero también de reafirmación ante sus seguidores ..."



DAVID RUIZ, COLUMNISTA, LA VANGUARDIA (2018)

"[Es] 'terrorismo de difusión masiva', donde ciertos eventos son mediatizados y compartidos a través de las redes sociales para mejorar el impacto", dicen Emma Cunliffe y Luigi Curini. "Se enfatizan las situaciones que generan mejores respuestas en el mundo árabe y mayor interés en Occidente, ... [S]e minimizan ataques a cementerios, que podrían ser costosos en términos de apoyo", consideran los investigadores tras analizar 4.600 tuits diarios. ... [L]a destrucción de vestigios difundida a través de las redes sociales no es más que una pantalla para ocultar ... el tráfico de antigüedades, ... La historia de la guerra ha estado siempre marcada por la aniquilación de la cultura del otro y la Convención de La Haya de 1954, que ha sido ratificada por cerca de 100 países, tiene como objetivo la protección de los bienes culturales ... "El vandalismo del Estado Islámico es una metáfora de los horrores ...". "Podemos estar horrorizados por el enorme sufrimiento humano, pero también por la pérdida de sus lazos con el pasado"

# El eje globalista de la maldad

Asdrúbal Aguiar. Joseph Nye apunta bien que el citado neologismo – el globalismo como marca renovada de la franquicia que deja atrás al socialismo del siglo XXI – se refiere a los movimientos de integración y fragmentación identitarias que implican a tribus y naciones, colectividades y nacionalidades, grupos y clases sociales, trabajo y capital, etnias y religiones, desdibujado como se encuentra el orden mundial de los Estados (Octavio Ianni, La Era del globalismo, Siglo XXI Editores, 1999). Es el clásico divide y vencerás que emerge de manera espontánea por obra de la globalización y que ayer no sabe aplicar Luis XVI, para



(@RUNRUNES)

contener a los jacobinos durante la Revolución Francesa frenando a su régimen del terror. De modo que, mientras unos quieren ser-como-el-centro ajeno y extraño y otros intentan ser-nosotros-mismos (Eduardo Devés-Valdés, Pensamiento periférico: Una tesis interpretativa global, Ariadna Ediciones, 2018) al cabo, en la dispersión que avanza, todos, sufriendo un igual daño antropológico hemos dejado de ser-hombres-racionales y mudado en realidades periféricas, prescindibles, narcisistas, incapaces del autogobierno, procreadoras de la indignación de los egoísmos descentrados, esos que laten tras la violencia de calle que recorre al Occidente. Entre tanto el narco-globalismo celebra a sus anchas





SANTA SOFÍA, TRANSFORMADA EN MEZQUITA MUSULMANA / CATEDRAL DE MANAGUA, LUEGO DEL ATENTADO TERRORISTA (CORTESÍA)

# Símbolos del cristianismo víctimas de la violencia

"Lo ocurrido ha sido una herida dolorosa al corazón del pueblo católico nicaragüense", dijo el influyente obispo auxiliar de la Arquidiócesis de Managua, Silvio Báez, exiliado desde 2019

▶ VIENE DE LA PAG. 1

El hostigamiento de las iglesias católicas emplazadas en territorio chino, de modo particular el Santuario de Nuestra Señora del Monte Carmelo situado en la provincia Central de Henan, recrudece. Su altar dedicado al culto de la Virgen María fue destruido. Y a los feligreses se les obliga, aceptándolo el Vaticano para drenar tensiones, a ser miembros del órgano del Estado conocido como Asociación Patriótica Católica China (APCC).

"Pienso en Santa Sofía y estoy muy dolido", afirma el Pontífice el pasado 12 de julio al advertir su conversión en mezquita por órdenes de Recep Tayyip Erdoğan, el gobernante turco que otra vez invita a visitarla pasados 6 años de su último encuentro en Estambul.

Mientras el Tribunal Europeo de Derechos Humanos vuelve sobre sus pasos en 2011, para señalar que "no subsisten elementos que puedan probar que los crucifijos influye eventualmente en los alumnos", dos años después de que una sus Salas - "impregnada de ideología" según el gobierno italiano – admitiese que su retiro de las escuelas era necesario, se queman y profanan templos en Chile, como la Catedral de Valparaíso. Se habla de deconstruccionismo cultural y neocomunista.

En la Catedral de Managua, recién se eje-

cuta un acto terrorista - así lo denuncia el Cardenal arzobispo Leopoldo Brenes – al lanzarse una bomba incendiaria contra la capilla de esta en la que se venera por los nicaragüenses la imagen de la Sangre de Cristo v el Santísimo. La vicepresidenta, Rosario Murillo, esposa del dictador marxista Daniel Ortega, le restó importancia al asunto.

Empero, como lo reseña DW, "Una mujer que trabaja en el templo contó al canal 14 de la televisión local que un joven preguntó dónde estaba la capilla y, luego de indicarle el lugar, escuchó una explosión y vio al desconocido saltando los muros que protegen el lugar".

En Venezuela, a su turno, un sacerdote católico, Numa Molina, aliado del régimen de Nicolás Maduro, se hace solidario con las persecuciones que este realiza contra los venezolanos que regresan desde Colombia como consecuencia de la pandemia del Covid-19 y a quienes este acusa de ser "bioterroristas". La Compañía de Jesús, de la que forma parte aquél, le hizo un llamado público de atención y al cuestionar su comportamiento, Maduro sale en su defensa y reclama del Episcopado que mejor disponga sus iglesias como hospitales para el cuidado de los enfermos

## TELÉGRAMA PRESIDENCIAL

# Felipe Calderón H.

(@FELIPECALDERON)

Con todo respeto, pero el Presidente @lopezobrador miente. Yo no me fui terminando mi administración a formar parte del Consejo de Administración de @iberdrola. Al salir fui invitado por la Universidad de @Harvard a hacer una estancia académica como "Global Leader Fellow" en KSG-

### Laura Chinchilla M.

(@LAURA.CHINCHILLA.M)

Club de Madrid VP @Laura\_Ch: "The fact that the development of some countries depends so much on remittances means that we have our development system upside down. These countries have incentives to continue expelling people"-

#### Ricardo Lagos Escobar (LATERCERA.COM)

No podemos seguir el modelo Trump. Al igual que en el resto del mundo, en América Latina no tuvimos una respuesta regional a la crisis sanitaria, en parte por la ausencia de los liderazgos tradicionales"

# Andrés Pastrana A.

(@ANDRÉSPASTRANA)

Presidente @luisabinader, usted se lleva a un gran hombre para tan importante ministerio. @itobisono es un baluarte de los valores republicanos y democráticos que fortalecen la institucionalidad. Le deseo suerte y éxitos en su gestión. @idc\_cdi"

#### **Jorge Tuto Quiroga** (@TUTOQUIROGA)

Trabajamos años para tener 200 días de clases, bilingüe, para niños y jóvenes, porque la educación es progreso. Lamentable que respuesta a la pandemia sea clausurar el año escolar, cerrando el acceso a la educación. Construiremos una #Bolivia digital real y no publicitaria"

# Miguel Angel Rodríguez

(LAREPUBLICA.NET)

El diálogo nacional es clave, para hacerle frente unido ante una emergencia económica y social. El golpe del Covid-19 por cierto es duro en todos los países"

# **Álvaro Uribe Vélez**

(@ALVAROURIBEVEL)

Pedimos al presidente Duque no firmar decreto de aumento de salario a congresistas: Centro Democrático - Centro Democrático"

## Firmantes de las declaraciones de IDEA

- · Oscar Arias, Costa Rica
- José María Aznar, España
- · Nicolás Ardito-Barletta, Panamá
- Belisario Betancur, Colombia (†) • Enrique Bolaños, Nicaragua
- Armando Calderón Sol, El Salvador (†)
- Felipe Calderón, México · Rafael Ángel Calderón F., Costa Rica
- Fernando Henrique Cardoso, Brasil
- · Laura Chinchilla Miranda, Costa Rica • Jean Chrétien, Canadá
- Alfredo Cristiani, El Salvador
- Fernando de la Rúa, Argentina
- Eduardo Duhalde, Argentina
- Sixto Durán Ballén, Ecuador (†) • José María Figueres, Costa Rica
- Vicente Fox, México
- · Eduardo Frei, Chile
- César Gaviria, Colombia
- Felipe González, España · Lucio Gutiérrez, Ecuador
- Osvaldo Hurtado L., Ecuador
- Luis Alberto Lacalle, Uruguay
- · Ricardo Lagos, Chile
- · Mauricio Macri, Argentina
- Jorge Jamil Mahuad, Ecuador
- Ricardo Martinelli, Panamá
- Hipólito Mejía, República Dominicana
- · Luis Alberto Monge, Costa Rica (†)
- · Mireya Moscoso, Panamá • Gustavo Noboa, Ecuador
- · Andrés Pastrana, Colombia
- Ernesto Pérez Balladares, Panamá
- Sebastián Piñera, Chile
- Jorge Quiroga, Bolivia
- Miguel Ángel Rodríguez, Costa Rica
- · Julio M. Sanguinetti, Uruguay
- · Luis Guillermo Solís Rivera, Costa Rica
- · Alejandro Toledo, Perú
- Álvaro Uribe, Colombia
- · Juan Carlos Wasmosy, Paraguay

www.idea-democratica.org